

ACTA TAQUIGRÁFICA DEL GRUPO DE TRABAJO
SANIDAD Y SALUD PÚBLICA
COMISIÓN PARA LA RECONSTRUCCIÓN SOCIAL Y ECONÓMICA
SESIÓN N.º 2, CELEBRADA EL LUNES 1 DE JUNIO DE 2020

Orden del día:

- **Ordenación de los trabajos en relación con las posibles comparecencias.**

Se abre la sesión a las once y cinco minutos de la mañana.

La señora **COORDINADORA** (Borrego Cortés): Buenos días. Se abre la sesión.

Como ustedes saben, el punto del orden del día de la sesión de hoy es el relativo a la ordenación de los trabajos de las posibles comparecencias. Antes de continuar, les quiero decir que hay un problema logístico de realización: solo funciona una de las cámaras y no siempre puede enfocar a la persona que habla. Esto está pasando en esta sala y en las otras. Se lo digo por si alguien les comenta que no se ve bien la retransmisión de la sesión.

Como ustedes conocen, el grupo de trabajo tiene que aprobar la propuesta de comparecencias, que luego aprobará la Mesa de la Comisión con la delegación que aprobó la Comisión, de acuerdo con el artículo 44 del Reglamento. Por lo tanto, el grupo de trabajo tiene que hacer una propuesta y elevarla a la Mesa de la Comisión. Se han presentado ocho propuestas de comparecientes por las siguientes formaciones: una conjunta por el Grupo Socialista y el Grupo Parlamentario Confederal de Unidas Podemos-En

Comú Podem-Galicia En Común, y las otras por el Grupo Parlamentario Popular, Grupo Parlamentario Republicano, Junts per Catalunya, Más País-Equo, Grupo Parlamentario Ciudadanos, Grupo Parlamentario Euskal Herria Bildu y Teruel Existe. Si les parece, abriremos un breve turno de intervenciones para que cada uno exponga y defienda la propuesta de comparecencias que ha presentado. Según acordó la Mesa el otro día, y para que ustedes lo tengan en cuenta, las comparecencias se tendrán que realizar en cinco sesiones; independientemente del número de comparecientes que haya. Los días que tenemos libres para hacer esas comparecencias son los lunes, los martes antes de la celebración de la Comisión —la Comisión nunca comenzará antes de las doce o doce y media y, por lo tanto, tendremos parte de la mañana para celebrar comparecencias—, los miércoles —si el Pleno acabara pronto, pero eso dependerá de las semanas— y los viernes. Por lo tanto, hay varios días para hacer las comparecencias.

La señora **CAÑADELL SALVIA**: ¿Los viernes sería todo el día?

La señora **COORDINADORA**: Sí, todo depende de cómo lo estructuremos.

En cuanto a las comparecencias, deben tener ustedes en cuenta que la Mesa ha acordado delegar en cada grupo de trabajo la realización de cuatro comparecencias que se tenían que hacer en el pleno de la Comisión. Por lo tanto, esas cuatro se sumarán a las que se aprueben hoy. Según mis cálculos —ustedes propondrán y decidirán—, se pueden hacer hasta treinta y seis comparecencias, teniendo en cuenta que la duración de cada una de ellas será de una hora y media. También les propongo comparecencias conjuntas, como están haciendo otros grupos de trabajo o en el pleno de la Comisión.

Sin más, les daré un turno de palabra. ¿Teruel Existe? **(Pausa)**.
¿Partido Regionalista de Cantabria? **(Pausa)**.

El señor **STEEGMANN OLMEDILLAS**: Con la venia, señora presidenta, ¿cuánto tiempo tenemos?

La señora **COORDINADORA**: Cuatro minutos.

El señor **STEEGMANN OLMEDILLAS**: Gracias.

La señora **COORDINADORA**: ¿Foro Asturias? **(Pausa)**. ¿Unión del Pueblo Navarro? **(Pausa)**. ¿Nueva Canarias? **(Pausa)**. ¿Coalición Canaria? **(Pausa)**. ¿Candidatura de Unidad Popular? **(Pausa)**. ¿Euskal Herria Bildu? **(Pausa)**. Por el Grupo Parlamentario Vasco, tiene la palabra la señora Gorospe.

La señora **GOROSPE ELEZCANO**: No hemos hecho ninguna propuesta. Pensaba que estaba dando la palabra a los que sí lo habían hecho.

La señora **COORDINADORA**: No, estoy dando la palabra a todos.

La señora **GOROSPE ELEZCANO**: De acuerdo.

Presidenta, hoy vamos a concretar las cinco sesiones que tendremos, pero nos gustaría salir también con el calendario cerrado si es posible.

La señora **COORDINADORA**: Ese es el objetivo. Debemos tener en cuenta que cuando llamemos a los comparecientes, si alguno no puede venir por agenda, tendremos que dar un margen al letrado para poder cambiar a esa persona por otra que sí pueda.

La señora **GOROSPE ELEZCANO**: De acuerdo. ¿Y las cuatro comparecencias delegadas por la Mesa en este grupo de trabajo?

La señora **COORDINADORA**: Todavía no nos han dicho cuáles van a ser.

La señora **GOROSPE ELEZCANO**: ¿No se sabe? ¿Se sabe que son cuatro, pero no se sabe cuáles son?

La señora **COORDINADORA**: Exacto.

La señora **GOROSPE ELEZCANO**: Pensaba que, si se sabe que son cuatro, se sabrá también cuáles son.

La señora **COORDINADORA**: No lo ha dicho todavía el presidente. Cuando elevemos a la Mesa la propuesta del grupo de trabajo, nos darán los cuatro nombres que hay que añadir. Tenemos que contar, a efectos del cómputo, que tendremos cuatro comparecencias más.

La señora **GOROSPE ELEZCANO**: De acuerdo. Esperamos que se concreten los días; si fueran continuados nos vendría bien a los que nos desplazamos para no estar continuamente yendo y viniendo.

Quería hacer una pregunta. Los grupos hemos solicitado mucha documentación. ¿Nos irá llegando esa documentación mientras estemos haciendo las comparencias o llegará al final? ¿Las conclusiones se sacarán después de que hayamos escuchado a los ponentes y se haya analizado la documentación remitida? ¿Cuál es el cronograma de trabajo que tendríamos?

La señora **COORDINADORA**: El cronograma que ha aprobado la Mesa es el siguiente: primero, estas cinco sesiones de comparencias; luego, los trabajos en Comisión y, finalmente, el documento que tenga preparado cada grupo de trabajo tiene que estar listo la última semana del mes de junio para ser aprobado por el pleno de la Comisión la primera semana del mes de julio.

La señora **GOROSPE ELEZCANO**: No nos ha llegado la documentación.

La señora **COORDINADORA**: Las entidades a las que hemos pedido la documentación no tienen un plazo para enviarla; entonces, a lo mejor alguna nos habrá llegado y otra no. Les vamos a comunicar un enlace donde va a estar colgada toda la documentación que se reciba. De hecho, los letrados ya han pedido a todos los grupos parlamentarios un correo electrónico del personal administrativo de cada grupo, para que tengan

acceso a ese enlace donde va a estar colgada toda la documentación que se reciba y que hemos solicitado. También se ha creado un enlace para que cualquier entidad o ciudadano que esté interesado en enviar o hacer aportaciones a esta Comisión las pueda colgar, independientemente de todo lo que nos está llegando a través de nuestros correos electrónicos en la Cámara.

Por el Grupo Parlamentario Ciudadanos, el señor Díaz.

El señor **DÍAZ GÓMEZ**: Gracias, presidenta.

¿Cuánta gente va a poder comparecer finalmente? No me ha quedado claro.

La señora **COORDINADORA**: Todas aquellas personas que ustedes acuerden, pero nosotros hemos calculado —lo he hablado antes con el letrado— pensando en el tope de comparecencias, que son treinta y seis más las cuatro que nos tiene que delegar la Comisión: cuarenta comparecencias, que tendríamos que ser capaces de celebrar en cinco jornadas de trabajo completas y a razón de una hora y media cada comparecencia.

El señor **DÍAZ GÓMEZ**: Perfecto. Deduzco o intuyo que muchos de los comparecientes que hemos propuesto los grupos son coincidentes, y quería plantear a los demás que hoy nos pusiéramos de acuerdo. Aunque creemos que todos los comparecientes que hemos propuesto son pertinentes, tendríamos especial interés en que compareciera la directora de la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios, porque creemos que puede ser fundamental para la reconstrucción y lo que venga, y también la

directora del Centro Nacional de Epidemiología, para que nos presente un plan con lo que se puede hacer, una operativa que se pueda seguir en el caso de que nos veamos en el mismo escenario en el futuro, aunque el futuro sea dentro de diez años, que es otra cosa que deberíamos tener muy presente en esta Comisión. Estas son las comparecencias de cargos institucionales que más nos interesarían. La propuesta de comparecencias de expertos y de representantes de la sociedad civil creo que es la parte más interesante del documento que hemos presentamos el Grupo Parlamentario Ciudadanos. ¿Tenéis el documento los demás? ¿Habéis tenido acceso?

La señora **COORDINADORA**: Sí, se han distribuido a través del correo electrónico.

El señor **DÍAZ GÓMEZ**: Si los tienen todos, no perderé el tiempo enumerando. Por tanto, de los cargos institucionales subrayamos las comparecencias de los correspondientes al Centro Nacional de Epidemiología y a la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios, y por lo que respecta a las personas propuestas en representación de la sociedad civil, yo creo que prácticamente todas las que están deberían venir.

Muchas gracias.

La señora **COORDINADORA**: Gracias.

¿Más País-Equo? (**Pausa**). ¿Bloque Nacionalista Galego? (**Pausa**).
Por Junts per Catalunya, la señora Cañadell.

La señora **CAÑADELL SALVIA**: Gracias, presidenta.

En primer lugar, tengo una duda. ¿Hoy se va a acordar qué días vamos a tener reunión de grupo? ¿Lo vamos a decidir hoy?

La señora **COORDINADORA**: Vamos a intentar decidirlo hoy para que tengamos todos un calendario de trabajo, pero ustedes también lo tienen que acordar.

La señora **CAÑADELL SALVIA**: De acuerdo.

Sobre las comparencias, como ha dicho el compañero de Ciudadanos, supongo que todos los grupos tienen ya nuestra propuesta y para no alargar el tema, nos gustaría que se tuvieran en cuenta algunos de los comparecientes que hemos solicitado por Junts per Catalunya.

Gracias.

La señora **COORDINADORA**: Gracias, señoría.

Por el Grupo Parlamentario Republicano, tiene la palabra el señor Eritja.

El señor **ERITJA CIURÓ**: Gracias, presidenta.

Básicamente y para no extendernos diré lo mismo. Hemos hecho una propuesta de cinco comparecientes. La primera al final la hemos cancelado porque iba a ser telemática y, por tanto, nos quedan cuatro comparecientes. Pedimos que en el momento de escoger los diferentes ponentes se haga un reparto equitativo y que, de cada uno de los grupos, haya como mínimo un

compareciente en la lista para que todos tengamos representación. En todo caso, sería bueno que hoy concretásemos exactamente el calendario y los horarios para que los grupos nos fuéramos organizando.

Gracias.

La señora **COORDINADORA**: Muchas gracias.

Por el Grupo Parlamentario Confederal de Unidas Podemos-En Comú Podem-Galicia En Común, tiene la palabra la señora Medel.

La señora **MEDEL PÉREZ**: Buenos días a todos. Estoy de acuerdo en tener el calendario cerrado, si es posible. Nosotros planteamos, como se está haciendo en la mayoría de los grupos de trabajo, un máximo de veinte comparecientes. No creo que en este caso sea oportuno hacer comparecencias agrupadas porque, por lo menos en la lista común que llevamos nosotros conjuntamente con el PSOE, hemos intentado escoger una persona de cada tema. Son temas muy diferentes y hacer una mesa con todos ellos implica un desarrollo de preguntas posteriores y una posible discusión entre ellos que me parece totalmente disparatada. Creo que deben ser comparecencias separadas, no con mesa agrupada. Por lo tanto, celebrar treinta y cinco o cuarenta comparecencias se haría eterno. Estamos absolutamente en contra del agrupamiento y pensamos que tendrían que ser veinte comparecientes en total. Creemos que se deben realizar lunes y viernes porque precisamente hemos hablado con todos los comparecientes que van a venir, que son de asociaciones ciudadanas de tipo sanitario y no sanitario, y por su trabajo les resulta un problema tener las comparecencias seguidas. Por lo tanto, sería mejor hacerlas lunes y viernes. A mí también me resulta muy difícil tener el calendario seguido.

La señora **COORDINADORA**: Muchas gracias.

Por el Grupo Parlamentario VOX, el señor Steegmann.

El señor **STEEGMANN OLMEDILLAS**: Buenos días. Con la venia, señora presidenta. Nosotros lo que tenemos que decir es que parece que ustedes, todos, han hecho un índice de materias que implica una enmienda a la totalidad a la sanidad pública española. A lo mejor es lo que piensan, porque este índice, si lo seguimos, incluye todas las materias y posiblemente aquí llegamos al 2035 y no hemos terminado. Por lo tanto, lo que nosotros propusimos era centrarnos en tres temas importantes: analizar si el Plan nacional de la gripe de 2005 y sus actualizaciones eran y han sido útiles para enfrentar la epidemia del coronavirus, elaborar un plan nacional de vigilancia microbiológica en todas las fronteras y elaborar un plan nacional contra epidemias de virus respiratorios. Eso es lo fundamental.

La opinión de este grupo es que no nos enfrentamos a un desastre de la sanidad pública. Ustedes saben que nosotros no creemos en este Estado autonómico de confusión, que se ha revelado inútil para responder ante esto, pero no creemos que la sanidad pública esté destrozada ni que haya que reconstruirla; hay que rehabilitar, sobre todo la salud pública. Por lo tanto, esta Comisión levanta unas falsas esperanzas a los españoles y en un momento de aflicción eso no debe ser así. Rogamos que ustedes consideren que lo prioritario es centrarnos en los aspectos de salud pública y que en este periodo corto tratemos de ver los defectos que se han cometido, los defectos que hay en el sistema y, si se puede, corregirlos con vistas a un futuro.

Nuestro grupo es partidario de las comparencias agrupadas; pueden dar luz. Pero, insisto, este plan de trabajo nos va a llevar al fracaso y

solamente si nos focalizamos en la salud pública podemos triunfar. No digan ustedes a los españoles que vamos a renovar toda la sanidad pública porque no es verdad. Centrémonos en lo importante: en evitar epidemias y en reforzar nuestro sistema de salud pública. Ese es el mensaje de VOX. Todo lo demás es engañar a los españoles.

Gracias.

La señora **COORDINADORA**: Muchas gracias.

Por el Grupo Parlamentario Popular, tiene la palabra la señora Pastor.

La señora **PASTOR JULIÁN**: Gracias, señora presidenta.

Señorías, en primer lugar, quiero decir que siento un disgusto tremendo porque este grupo de trabajo haya perdido ya cuatro días; podríamos haber tenido ya una reunión para hacer lo que estamos haciendo hoy la semana pasada, el jueves, pero algunos de los miembros de este grupo de trabajo se negaron a participar a primera hora de la mañana o por la tarde, cuando estamos ante una Comisión que entiendo que tiene que resolver temas muy urgentes y, por lo tanto, tenemos que llegar a acuerdos para que los comparecientes puedan empezar a venir de manera inmediata.

En segundo lugar, a la vista de lo que ha dicho la señora presidenta, asesorada por el letrado, entendemos que con un tiempo por comparecencia de veinte o veinticinco minutos, como se está haciendo incluso en el plenario, y después con hora y media para nuestras preguntas, las de los diputados, yo he hecho también cálculos y, efectivamente, podrían venir más de treinta comparecientes. Por cierto, son comparecientes que tendrán que venir en proporcionalidad con los grupos parlamentarios y, como ha dicho el diputado

de Esquerra, me parece bien respetar que cada grupo tenga representación, teniendo en cuenta además que muchos de los comparecientes propuestos son comunes de todos los grupos. Por tanto, estoy de acuerdo en que haya proporcionalidad.

Yo he planteado que vinieran, por ejemplo, expertos de salud pública —también se han propuesto por los distintos grupos— entendiendo que son profesionales, todos ellos independientes, porque aquí no se viene a hacer lo que yo llamo la política en el peor estilo, que hemos vivido en los últimos días; aquí se viene a escuchar a expertos o a instituciones que saben cómo enfrentarse o cómo se debería uno enfrentar ante una pandemia, y que vienen a explicar con claridad qué es lo que podemos hacer para mejorar el sistema sanitario de nuestro país. Por lo tanto, creo que todos nos tendremos que poner de acuerdo; así que, señora presidenta, nos tendrá que dar unos minutos de receso para cerrar el calendario.

Dicho esto, es verdad que este mes y medio va a ser muy intenso, que la inmensa mayoría de los diputados somos de fuera y que, por lo tanto, esto va a ser un problema, pero estamos en esta Comisión precisamente por tener una disponibilidad prácticamente total —excepto los Plenos— para poder estar aquí y hacer el mejor trabajo posible. Nos sentamos aquí para hacer y aportar desde luego todo lo que sepamos y podamos. Por cierto, que nadie hable por mí, por mi grupo. Hablaremos nosotros por nuestro grupo. Pueden hacer comentarios, pero nosotros sabemos a lo que venimos aquí, que es para mejorar, claro que sí, nuestro sistema sanitario, el Sistema Nacional de Salud, el sistema de vigilancia epidemiológica, el sistema de salud pública, y para hacer propuestas para el futuro, y todo eso conlleva atender y escuchar a profesionales, a expertos y a todas las personas de la sociedad civil de nuestro país, del riquísimo Sistema Nacional de Salud que tenemos en España.

La señora **COORDINADORA**: Muchas gracias.

Por el Grupo Parlamentario Socialista, la señora Prieto.

La señora **PRIETO NIETO**: Gracias.

Buenos días a todas y a todos. Señorías, nosotros presentamos una lista conjunta de comparecientes con el Grupo Parlamentario Unidas Podemos. Creemos que nuestra lista es muy equilibrada en cuanto a competencias profesionales y experiencia y da espacio a la enfermería, pero sobre todo es una lista que recoge el talento que necesita este grupo de trabajo. Nosotros estamos con el ánimo constructivo de buscar acuerdos, y aquí me paro un momento y hago un paréntesis para pedir a todos los grupos que dejemos fuera de este grupo de trabajo el legítimo papel de control al Gobierno, que tiene su espacio en otros ámbitos del Congreso. Lo que toca aquí es poder recibir lo mejor de cada comparecencia para acertar en el encargo que tenemos, un encargo importante y que puede construir una sanidad todavía mejor para toda España.

Muchas gracias.

La señora **COORDINADORA**: Muchísimas gracias.

Si les parece, interrumpimos esta sesión ahora para que todos los grupos tengan un tiempo para llegar a un acuerdo y hacer una propuesta conjunta, que creo que sería lo mejor. Tienen ustedes un cuarto de hora, pero si necesitan más tiempo alargamos la pausa.

Gracias.

Se suspende a las once y treinta minutos de la mañana.

Se reanuda a las doce y veinticinco minutos del mediodía.

La señora **COORDINADORA**: Continuamos con la sesión.

Han trasladado a la Mesa una lista los grupos parlamentarios Unidas Podemos, Socialista, Popular, VOX, Republicano, Junts per Catalunya, Más País-Equo, Ciudadanos, Vasco y Teruel Existe. ¿Se aprueba por asentimiento? (**Asentimiento**). Solo falta un nombre en esta lista que aportará el Grupo Parlamentario Vasco.

La señora **CAÑADELL SALVIA**: ¿Nos podría dar los números para los que no los hemos apuntado?

La señora **COORDINADORA**: Sí. Son el 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 13, 24, 25, 26, 31, 33, 36, 40, 41, 42, 46, 48, 51, 65 y 71.

La señora **CAÑADELL SALVIA**: Y falta uno.

La señora **COORDINADORA**: Falta uno. A estos comparecientes, como saben, hay que sumar los cuatro que nos delegará el pleno de la Comisión. El letrado intentará convocar las primeras comparecencias para este viernes. Como hemos dicho, si les parece, vamos a dar al letrado la mayor flexibilidad posible para organizar las comparecencias. Hemos quedado en que haríamos las reuniones los lunes, los viernes y los martes

antes de la Comisión. Este viernes empezaríamos a las nueve de la mañana y los lunes hemos calculado empezar a las diez y media de la mañana.

El señor **STEEGMANN OLMEDILLAS**: ¿Los lunes a las diez y media?

La señora **COORDINADORA**: Los lunes a las diez y media. Los lunes nos dan margen para acabar un poco más tarde y los viernes para acabar un poco antes. Los martes haríamos las reuniones de nueve a doce y media de la mañana. En cuanto el letrado convoque a los comparecientes de este viernes, tendrán ustedes el orden del día.

Al haberse aprobado la lista por asentimiento y sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión.

Muchas gracias.

Eran las doce y treinta minutos del mediodía.